

672143

b.c.
2-1-1944

Alfonso, Moreno,

Se completa serie.—

Descripción integral de Historia de Chile

• Evolución de la vida social en la Quinta Región hacia 1920

Con la aparición de un cuarto tomo que narra la trayectoria de la República entre 1880 y 1920 se ha completado uno de los proyectos más ambiciosos y trascendentales de la Editorial Universitaria, la publicación de una nueva: Historia de Chile.

En las etapas precedentes, Sergio Villalobos, Osvaldo Silva y Patricio Estellé, nos habían proporcionado una visión integral de la Patria desde sus primeras orígenes. Con el mismo criterio unificador, que ofrece un desarrollo paralelo del ámbito físico, democrático, económico, cultural y político, Fernando Silva nos proporciona con madurez los perfiles de Chile en el último siglo.

El tomo cuarto, que se desarrolla entre las páginas 380 y 978, vale decir, casi la mitad del total, nos ubica en un periodo que quizás por cercano, resulta más apasionante: la época contemporánea. No llega al tiempo de hoy, porque ello no sería historia sino cronología del presente. Pero la exposición se cierra con el término de la administración Frei, estableciendo los antecedentes que explican lo que vino después.

La relación se abre en el cuarto de los decenios. Y aunque el Gobierno de don Joaquín Pérez tuvo idéntica duración a los de Prieto, Bulnes y Montt, parece evidente que el carácter del mismo ya señalaba un nuevo rumbo, substancialmente diferente. El criterio con que se enfrentaban los problemas de la nación en desarrollo eran distintos y por tanto con otros resultados.

Pero conviene repetir que el método de Fernando Silva, lo mismo que el de sus colaboradores, no es linealmente cronológico. Su aproximación es global para devolver en una visión interpretadora de los acontecimientos más trascendentales de cada ciclo.

Silva distingue dos bien definidos. Uno lo enmarca entre 1881 y 1924, en el lapso final de la Constitución de 1881. El segundo, en la era de la Constitución de 1925. llamada a perpetuar después de exhibir sus vueltas durante el régimen de la Unidad Popular. Aquel tendría como nudos cruciales el extraordinario desafío de la Guerra del Pacífico y la crisis de 1891. Este marcará como punta de lanza el ocaso de la aristocracia tradicional, la ampliación de los sectores medios y la irrupción del proletariado, presionando

este último por el agotamiento del mundo cultural campesino, que se proyecta en procesos migratorios desde el medio rural al urbano.

El historiador concede un justo valor al factor económico en la evolución política, pero en una perspectiva más rica en posibilidades otorga también crédito a otros antecedentes que operan como causales importantes del acontecer de la nacionalidad. Y es esa amplitud, la que confiere no solo profundidad sino también amenidad a su relato.

Veamos, a modo de ejemplo, su aproximación al curso social, que resulta de interés para los residentes de la Quinta Región. Escribe: "La vida social, en la segunda década del siglo, comenzó a experimentar un proceso de simplificación fortalecido en los años siguientes al predominio inciso de ciertas prendas consagradas, como el frac o el smoking. Los centros de veraneo, también empezaron a sufrir algunos cambios. Vida del Mar continuó acrecentando su prestigio al reunir el placer de los baños de mar en Recreo, Petorca, Montemar y Concon, con el 'cocktail' y las comidas en el Palacio Ducal o en la Pérgola del Club, las actividades hípicas en el Sporting Club, y con el juego que se practicaba en el Casino construido durante el Gobierno de Ibáñez..."

"Detalles marginales". Tal vez no. También estos aspectos valen como síntomas de una transformación que encierra enseñanzas y ayuda a comprender otros fenómenos más complejos. Con el agregado, como queda dicho, que matizan y hacen mejor asimilables los conceptos verdaderamente capitales del suceder histórico chileno.

Declinamos en un convencio que es meritario el esfuerzo de la Editorial Universitaria de haber impreso esta colección. Creemos que es la Historia de Chile más rica y completa desde que Encina nos entregó la suya, hace ya varias décadas.

Por eso, sería aconsejable considerar una tirada de mayor precio. Esta, que aquí resenhemos, está inscrita en la serie "Cormoran", de nivel popular. Pero habrá que anotar que en ateno de un valor económico se escogió una tipografía bastante baja. En otra de más costo podrían ampliarse también algunas de las interesantes ilustraciones que enriquecen el texto.

Descripción integral de Historia de Chile. [artículo]

Libros y documentos

FECHA DE PUBLICACIÓN

1977

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Descripción integral de Historia de Chile. [artículo]

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)